

pañera. Este carnero era blanco enteramente, pequeño y corto de agujas, y su lana larga y en copos: tenía cuatro cuernos anchos y muy largos de los cuales los dos superiores eran los mas considerables, y todos tenían arrugas como los del musmon.

EL AXIS.

No siendo conocido este animal sino por los nombres vagos de corzo de Cerdeña y de ciervo del Ganges, hemos creído deber conservarle el nombre que le dió Belonio, el cual le tomó de Plinio; porque en efecto los caracteres del axis de Plinio pueden convenir al animal de que aquí tratamos, y porque á ningun otro se ha aplicado este nombre. Por lo mismo, nos parece que no ocasionamos confusion, ni incurrimos en error, adoptando este nombre antiguo, y aplicándole á un animal que no le tenía entre nosotros; pues una denominacion genérica, añadida al epíteto del clima, no debe reputarse por nombre, siendo mas bien una frase, con que se confunde un animal con otros de su género, como este con el ciervo, aunque quizá no se distingue de él en la realidad, ni por la especie, ni por el clima. A la verdad, el axis es del corto número de animales ruminantes que tienen cuernas como el ciervo, y la estatura y ligereza del gamo, distinguiéndose de uno y otro en ser su forma de gamo y sus cuernas de ciervo: en que todo su cuerpo está sembrado de manchas blancas, dispuestas en muy bello orden; y en habitar en los climas calientes, al paso que el ciervo y el gamo tienen el pelo, por lo comun, de color uniforme, y abun-

dan mas en los países frios y en las regiones templadas que en los climas ardientes.

La Academia de las Ciencias nos ha dado la figura y la descripción de las partes internas de este animal, con una noticia muy sucinta de su forma exterior, y ninguna por lo tocante á su historia. La misma Academia le llamó ciervo de Cerdeña, probablemente por haberle llevado del parque del Rey con este nombre; pero ni hay indicio alguno de que este animal sea originario de Cerdeña, ni ningun autor ha dicho que existe en aquella isla, en el estado de silvestre; y al contrario vemos, por los pasages citados, que se halla en las regiones mas calientes de Asia, y así la denominacion de ciervo de Cerdeña se le habia dado impropriamente. La de cierva de Ganges le convendría mejor, si en efecto fuese de la misma especie que el ciervo, puesto que la parte de la India regada por el Ganges, parece ser su país nativo: sin embargo tambien parece que se halla en Berberia (1); y es muy probable que el gamo manchado del cabo de Buena Esperanza sea el mismo animal de que vamos tratando.

Hemos dicho que ninguna especie se acerca mas á otra que la del gamo á la del ciervo: con todo, el axis parece que constituye una graduacion entre ambos, pues se semeja al gamo en la magnitud, en lo largo de la cola, y en la especie de librea que conserva toda su vida, y solo difiere de él en las cuernas, que no tienen empalmadura y son parecidas á las del ciervo. Así, pues, pudiera darse que el axis no fuese

(1) Los árabes llaman tambien *bekker-el-wash* á una especie de gamo que tiene las cuernas puntualmente como las del ciervo, pero que no es tan grande: los que he visto habian sido cogidos en las montañas cerca de Szigata, y me parecieron de indole muy suave y tratable: la hembra no tiene cuernas.

mas que una variedad dependiente del clima, y no especie diferente de la del gamo, pues aunque originario de los países mas ardientes de Asia, subsiste y se multiplica facilmente en Europa; lo cual se comprueba con las manadas de axis que hay en el parque de Versailles, donde producen entre sí tan fácilmente como los gamos. No obstante, nunca se ha visto que se hayan mezclado con estos, ni con los ciervos, lo cual me ha hecho presumir que no es variedad de unos ni de otros, sino especie particular é intermedia entre ambos. Sin embargo, como no se han hecho experimentos directos y decisivos en la materia, ni se han empleado los medios necesarios para obligar á estos animales á juntarse, no aseguraremos positivamente que sean de diferentes especies.

Comparando las historias del ciervo y del gamo, se advertirán las variedades que hay en estos animales, principalmente en los colores del pelo. La especie del gamo, y la del ciervo, sin ser muy numerosas en individuos, se hallan muy extendidas: ambas se encuentran en uno y otro continente; y ambas son sujetas á gran número de variedades, que al parecer forman razas constantes. Los ciervos blancos (cuya raza es muy antigua, puesto que los griegos y los romanos hicieron mencion de ella), y los pequeños ciervos grandes que hemos llamado ciervos de Córcega no son las únicas variedades de esta especie. El duque de Richmond tenia en su parque, el año de 1765, gran número de gamos, de la especie llamada vulgarmente *ciervos del Ganges*, á los cuales yo he nombrado *axis*. Mr. Colinson me escribió haberle asegurado que estos producian con los demas gamos.

«Con ellos, dice, viven sin repugnancia, sin formar manadas separadas. Ha mas de 60 años que se tiene esta especie en Inglaterra, donde ha existido antes que la de los gamos negros y la de los blancos,

y aun antes que la de los ciervos; los cuales son mas modernos en la isla de la Gran Bretaña, y creo fueron enviados de Francia, pues antes no habia en Inglaterra sino el gamo comun fallow-deer, ni en Escocia mas que el corzo; pero independientemente de esta primera especie de gamos, hay aquí actualmente el gamo axis, el gamo negro, el leonado y el blanco; y la mezcla de todos estos colores hace que en los parques se vean hermosas variedades.»

En 1764 habia en el parque de Versailles dos gamos chinoscos, macho y hembra, cuya altura no excedia de dos pies, ocho pulgadas y ocho líneas: sus cuerpos y colas eran de un color pardo casi negro: el vientre y las piernas, leonado claro: las piernas cortas; y las cuernas anchas, estendidas y guarnecidas de puntas. Quizá esta especie, aunque mas pequeña que la de los gamos ordinarios, y que el axis, solo es una variedad de este, no obstante que difiere de él en no tener manchas blancas, pues se ha observado que en lugar de aquellas manchas, tenia en muchos parages algunos pelos grandes y leonados que se distinguian muy bien entre el pardo del cuerpo. Finalmente la hembra era del mismo color del macho; y me persuado que esta raza no solo podria perpetuarse en Francia sino quizá tambien mezclarse con la del axis, tanto mas, cuanto estos animales son igualmente originarios de la parte oriental de Asia.

TAPIR Ó DANTA.

Este es el animal mas corpulento de América, de aquel Nuevo Mundo, en que, como dejamos dicho, la naturaleza viviente parece haberse achicado, ó mas bien no haber tenido tiempo de, adquirir sus mayores